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O C H O     C O L U M N A S     /     P R I M E R A S     P L A N A S 

 
“Por confusión lo iban a linchar” 

 
“Suma Hidalgo 32 mil delitos durante 2017” 

 
“Tendrá Hidalgo estrategia contra cambio climático” 

 
“SE INCENDIA UNA AGENCIA; CUATRO AUTOS EN PÉRDIDA TOTAL” 

 
“Vulnerables, las mujeres al viajar en taxi” 

 
“Para la UAEH…Su autonomía, no se toca” 

 
“Sin profesión, 9 diputados locales” 

 
“DEFIENDE UAEH SU AUTONOMÍA” 

 
“Impulso sin precedentes para empresarias: AMMJE” 

 
“En elección, INE dará manotazo si es necesario” 

 
“Revelan vínculo PRI-Odebrecht” 

 “Reforma energética es irreversible” 

 
“La Fepade dio giro a su débil labor de 2015 a la fecha” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-IEE: darán generosos bonos por electorales: Durante el proceso electoral del 1 de julio de 2018, en 

el que se renovará el Congreso local, además del poder Ejecutivo federal, así como las cámaras de senadores y 

diputados, habrá bonificación para representantes de partidos políticos en la entidad. Sin especificar el monto, el 

presidente de la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del Instituto Estatal Electoral (IEE) Hidalgo, Salvador 

Franco Assad, recordó que el beneficio es un derecho vigente contemplado en la legislación local. Se trata de una 

prerrogativa adicional para los partidos y estará contemplada dentro del presupuesto de egresos 2018 del IEE, 

acotó Franco Assad, y señaló que el bono equivale a 10 UMAS por representante de casilla. El artículo 30 fracción 

III del Código Electoral de Hidalgo establece que la representación para efectos de la bonificación será de un 

representante por organización política en cada casilla; el monto por cada una será de diez veces el salario mínimo 

general vigente en la entidad. Es decir, para entregar dicha prerrogativa el IEE multiplicará el salario mínimo vigente 

por diez. Actualmente, la percepción mínima es de 80.04; si en este momento se llevaran a cabo las elecciones, la 

bonificación sería de 800.4 pesos por representante. Durante el proceso comicial 2015-2016, con un salario mínimo 

vigente de 73.04 pesos y con 3 mil 644 casillas aprobadas a instalarse, el IEE Hidalgo entregó 18 millones 224 mil 

940.80 pesos por abono a 24 mil 952 representantes de casilla de los nueve partidos políticos, según consta en el 

acuerdo CG/201/2016 del Consejo General del IEE. Dicha partida destinada a representantes de casilla, cuya 

actividad no es más que vigilarlas, equivale al recurso destinado este año al Instituto de Acceso a la Información 

Pública Gubernamental del Estado de Hidalgo. Asimismo, el monto de la bonificación electoral, 18 millones 224 mil 

940.80 pesos, es 37.27 por ciento superior al recurso entregado a la Secretaría de Movilidad y Transporte y 57.95 

por ciento más alto que el presupuesto 2018 de la Universidad Politécnica de Huejutla.  (Yuvenil Torres, página 

07) 
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P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Si no va Osorio, seremos institucionales: Pineda:  Aunque el presidente del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) en Hidalgo, Leoncio Pineda Godos, expresó que apoyarán a Miguel Ángel Osorio Chong para que 

sea el candidato tricolor a la presidencia de la república en 2018, dijo que, si el exgobernador hidalguense no es el 

elegido, serán “institucionales”. “El PRI es un partido de lealtades. Si no es beneficiado, si él no pudiera encabezar 

el proyecto de nación, nosotros tendríamos que ser institucionales”, expresó en entrevista tras la celebración del 

Consejo Político Estatal. Según el dirigente, el secretario de Gobernación aparece “en todas las encuestas” de medios 

de comunicación posicionado entre las bases. Uno de los competidores internos del exmandatario es el secretario 

de Hacienda, José Antonio Meade Kuribreña, quien no está afiliado al instituto político. El exedil de Tepeapulco fue 

cuestionado sobre qué harán en el Comité Directivo Estatal (CDE) para que Osorio Chong sea electo candidato 

presidencial en la convención de delegados. –Claro, bueno, no es una casualidad de que ahora lo queremos hacer, 

le hemos reconocido toda la gente, no únicamente el presidente del Comité Directivo Estatal, su liderazgo que da 

muestras claras dentro de las 32 entidades del país y ha sido un funcionario responsable que ha trabajado –dijo. –

Los priístas de Hidalgo lo apoyarán (en la convención de delgados) –se le preguntó. –Esa pregunta tendría que ser 

para todos, pero yo en lo personal, ¡sí lo haría! –expresó. Tras la instalación del Consejo Político, dijo, esperarán 

que el árbitro electoral apruebe la selección de candidatos por convención de delgados, con la creación de una 

Comisión de Postulación que determinará a aspirantes a diputados, senadores y presidente. En tanto, afirmó, harán 

una auscultación en las regiones, con los liderazgos y alcaldes para ver, de “toda la cartera” de aspirantes, quiénes 

podrían ser postulados. Sobre una posible coalición local para los comicios de 2018, Pineda Godos informó que 

sostuvo una reunión con los dirigentes en Hidalgo de Encuentro Social, Daniel Andrade Zurutuza; Verde Ecologista 

de México, Jaime Conde Zúñiga, y Nueva Alianza, Juan José Luna Mejía. El presidente tricolor precisó que el 

encuentro fue a iniciativa del tricolor, e intercambiaron puntos de vista. En una segunda junta, afirmó, ya habrá 

“formalismos”. (Marisol Flores, página 05) 

Milenio-Osorio, aspirante fuerte a la Presidencia: Pineda: (Alejandro Reyes, página 07) 

Crónica-Incluso si MAO no fuera el candidato, no habría derrota: (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

El Independiente-PRI Hidalgo será institucional si Osorio no es candidato presidencial: (José Manuel 

Martínez, página 04) 

El Sol de Hidalgo-TENEMOS PARTIDO PARA GANAR EN 2018: (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Osorio, posicionado para candidato: Leoncio Pineda: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 

04A) 

Síntesis-Osorio está posicionado y con apoyo: Pineda G.: (Jaime Arenalde, página 03)  

Criterio-Avala PRI estatal elección de candidatos por delegados:  El Consejo Estatal del PRI en Hidalgo 

ratificó el resolutivo nacional para que los candidatos a presidente de la república, senadores y diputados federales 

sean electos por convención de delegados, método que también se avaló para la de aspirantes a la LXIV Legislatura 

local, en 2018. En sesión solemne en la sede del Comité Directivo Estatal (CDE), el presidente tricolor Leoncio 

Pineda Godos encabezó la instalación del Consejo Político, que efectuó la primera sesión ordinaria 2017-2022, en 

la que rindieron protesta los 51 integrantes de la Comisión Política Permanente, ante la asistencia de 483 consejeros 

y 324 suplentes. Tras la toma de protesta, a que acudió el secretario de Salud estatal, Marco Antonio Escamilla 

Acosta, en representación del mandatario priísta Omar Fayad Meneses, el dirigente del Revolucionario Institucional 

(PRI) en Hidalgo aseveró que el tricolor “ganará” en 2018. “A diferencia de otras expresiones partidistas, cuando 

llegue el momento de la selección y postulación de candidatas y candidatos, el PRI tendrá mucha tela de donde 

cortar, ya que se apuesta por la fortaleza interna del partido y no a la debilidad de los adversarios. Ante el 

pragmatismo de los de enfrente, que conforman coaliciones de coyuntura, que sólo pretenden ganar por ganar, los 

priístas refrendamos la responsabilidad de presentar a la sociedad un claro, coherente, congruente y consistente 

proyecto de nación”, aseveró ante militantes. (Marisol Flores, página 05) 

El Independiente-Aprueban método para candidatos: (José Manuel Martínez, página 04) 

Síntesis-En convención de delegados, elegirá PRI a candidatos: (Jaime Arenalde, página 03) 
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Criterio-Para expulsar a Sosa, denuncia de militante: PRI:  Para expulsar del PRI a Gerardo Sosa Castelán, 

quien en la elección de 2016 formó parte del grupo de políticos que intentó derrotar a su partido, es necesario que 

un militante promueva el inicio de un procedimiento en su contra ante los órganos internos, afirmó el dirigente del 

tricolor en Hidalgo, Leoncio Pineda Godos. En tanto no se presente este supuesto, el líder de la corriente política 

Grupo Universidad seguirá siendo militante del Partido Revolucionario Institucional (PRI), justificó. El exrector de la 

Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) mantiene vigentes sus derechos políticos electorales mientras 

no se demuestre que ha atentado contra el PRI, consideró.  “El tema de las expulsiones corresponde al Órgano 

Colegiado del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), el Comité Estatal no tiene esas facultades y este (proceso)… bueno, 

de alguna manera, tendría que ser a petición de alguien. Alguien que se queje, alguien que lo señale o diga algo 

que ha hecho, algo que nos constituya que provocó una situación que todos presuponen que existe, pero no 

podemos juzgar por segundas o terceras personas, los hermanos,  los primos. Él tendría que ser directamente el 

involucrado”, expresó el expresidente de Tepeapulco. De acuerdo con el artículo 65 del reglamento del PRI, pierde 

su militancia quien “apoye públicamente o realice labores de proselitismo a favor de un candidato de otro partido 

político o de un candidato independiente, salvo en el caso de coaliciones o alianzas previstas en los estatutos”. 

Previo al proceso electoral 2015-2016, Sosa Castelán fue uno de los promotores del Frente Amplio Opositor; que 

pretendía ganar al tricolor la gubernatura en Hidalgo. Incluso, en noviembre de 2015 posó en una foto con los 

impulsores de la iniciativa fallida: los perredistas Isidro Pedraza y José Guadarrama Márquez; el cantante Francisco 

Xavier Berganza; Moisés Jiménez, exdirigente de la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 

Educación (SNTE) y el panista Erick Marte Villanueva. Pineda Godos reiteró que en el tema de expulsión es como 

en “el Ministerio Público”: debe ser “a iniciación de alguien”. (Marisol Flores, página 07) 

Crónica-Apertura del PES para conformar alianza con PRI: Sostiene reuniones la dirigencia estatal de 

Encuentro Social (PES) con el Partido Revolucionario Institucional (PRI) para conocer sus propuestas de cara a los 

comicios de 2018 y eventualmente formalizar una coalición para postular candidatos comunes a la Presidencia de 

la República, diputados federales, senadores y cargos locales. Daniel Andrade Zurutuza, presidente del Comité 

Directivo Estatal, confirmó que desde hace días mantiene acercamiento con el líder priista, Leoncio Pineda Godos, 

para escuchar sus planteamientos políticos. “Son acercamientos para conocer las ideas de ellos, conjugado con lo 

que nosotros tenemos, a nivel nacional lo han visto que somos un partido que estamos con diferentes corrientes, 

escuchando, analizando, aunque sabemos que el Comité Ejecutivo Nacional tomará esa decisión”.  Aclaró que para 

las candidaturas a diputados locales valoran una posible alianza con el “tricolor”, pues Encuentro Social creció 

electoralmente en los últimos años y existe la posibilidad de ganar curules de mayoría sin necesidad de coaligarse 

a todas fuerzas políticas. “Nosotros debemos ver el camino ideal del PES en Hidalgo, con esa responsabilidad nos 

hemos sentado con los dirigentes del PRI para ver los caminos y viabilidades, en qué podemos apoyar y que tan 

conveniente es para ellos, como para nosotros, qué le podemos ofrecer a la sociedad para ver la posibilidad de 

trabajar juntos”. Trascendió que, desde hace semanas, Pineda Godos y la secretaria general del Comité Directivo 

Estatal, Erika Rodríguez, dialogaron con Carlos Conde Zúñiga, delegado especial en funciones de secretario general 

del “partido del tucán” en Hidalgo, así como Daniel Andrade Zurutuza, dirigente del PES en Hidalgo.  Hasta el 

momento, Encuentro Social no define si conformará una coalición amplia con otros partidos políticos; sin embargo, 

a escala federal, en palabras del diputado, Alejandro González Murillo, comentó la viabilidad de formalizar un frente 

con el Revolucionario Institucional, siempre y cuando lo encabece el actual Secretario de Gobernación (Segob), 

Miguel Ángel Osorio Chong. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

Crónica-Morena VS órganos de control: Valora la dirigencia estatal de Movimiento Regeneración Nacional 

(Morena) interponer una acción de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) contra 

la incorporación de órganos de control a entes públicos descentralizados, disposición avalada por el Congreso local 

el 9 de octubre pasado. El objetivo de las iniciativas, afirmaron los legisladores hidalguenses, es que garanticen la 

correcta aplicación de recursos. De acuerdo con la propuesta, buscan imponer órganos de control en la Comisión 

de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH), Instituto Electoral del Estado (IEEH), el Tribunal Electoral 

del Estado (TEEH), el Tribunal Superior de Justicia del Estado de Hidalgo (TSJEH), Instituto de Transparencia, 

Acceso a la Información Pública Gubernamental y de Protección de los Datos Personales del Estado de Hidalgo 

(ITAIH), así como a la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH). "En cuanto a imponer los órganos de 

control a los organismos autónomos, nosotros estamos evaluando precisamente interponer el recurso de 

inconstitucionalidad, porque no es un asunto que no se deba (de) tener órganos de control para quienes manejen 
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recursos públicos, el problema es que no entienden el mensaje de la sociedad", dijo el líder de Morena, Abraham 

Mendoza Zenteno. Lamentó que los diputados desdeñen la intención de ciudadanizar los organismos 

descentralizados y prioricen las propuestas del Poder Ejecutivo. "Esos organismos deben ciudadanizarse y lo que 

hacen es que el Poder Ejecutivo manda algo al Congreso, ya sea alguna iniciativa o la comparecencia, hasta la 

definición del fiscal o quienes tienen que ocupar un espacio, pues el legislativo con toda la línea para que esa 

persona quede y tenemos un Congreso mayoritariamente acrítico y levanta dedos". (Rosa Gabriela Porter, 

página 05) 

El Independiente-Inaugura Movimiento Ciudadano casa de atención: Este fin de semana, representantes 

del Movimiento Ciudadano (MC) en Hidalgo acompañaron a integrantes de la comisión operativa de Emiliano Zapata  

a la inauguración de la oficina de atención ciudadana en el municipio. De acuerdo con un comunicado de prensa, 

uno de los compromisos que pueden tomar los integrantes de las comisiones operativas municipales al rendir 

protesta, es buscar un espacio que sirva para dar atención a la ciudadanía en temas de audiencia pública, cursos 

de capacitación, conferencias, entre otras actividades; dichos espacios llevarán el nombre de casa de atención 

ciudadana. Por lo anterior, ayer en el municipio de Emiliano Zapata fue efectuada la inauguración de la casa de 

atención ciudadana de la comisión operativa, en la cual estuvieron presentes el diputado local Miguel Ángel de la 

Fuente, el delegado nacional de Movimiento Ciudadano en Hidalgo Rafael Garnica Alonso y el coordinador operativo 

estatal, Damián Sosa Castelán. Asimismo, acudieron Osiris Leines Medécigo, secretario estatal de fomento 

deportivo; Jorge Hernández Arauz, coordinador municipal de Cuautepec; Armando Islas, coordinador municipal de 

Emiliano Zapata; así como regidores y síndicos del municipio. El coordinador municipal Armando Islas agradeció el 

apoyo recibido por parte de la comisión operativa estatal para realizar diversas actividades en beneficio de los 

zapatenses; agregó que al contar con ese espacio se abren oportunidades para trabajar en otros proyectos, como 

la capacitación en diversas disciplinas para la población. Además, Damián Sosa refrendó su compromiso no solo 

con la comisión operativa municipal, sino con toda la ciudadanía con el fin de mejorar la s ituación de vida de los 

habitantes del municipio. Para finalizar, exhortó a los integrantes de la comisión municipal a no dejar de lado el 

trabajo que hasta ahora se ha hecho, así como apoyarse en las autoridades municipales para obtener mayores 

beneficios. Uno de los compromisos que pueden tomar los integrantes de las comisiones operativas municipales 

al rendir protesta, es buscar un espacio que sirva para dar atención a la ciudadanía en temas de audiencia pública, 

cursos de capacitación, conferencias, entre otras actividades; dichos espacios llevarán el nombre de casa de 

atención ciudadana. (Redacción, página 04) 

Capital Hidalgo-Prepara sol azteca elección de candidatos:  Este fin de semana el PRD aprobó por 

unanimidad el método para elegir a sus candidatos a presiden-te de la República, senadores y diputados federales 

que contendrán en las elecciones de julio del 2018. El pleno del Consejo Nacional acordó que será a través del 

Consejo Nacional Electivo, previsto para el próximo 3 de febrero como definirá a sus abanderados. De acuerdo con 

Octavio Castañeda, representante del PRD ante el Instituto Electoral de Hidalgo (IEEH), "para la definición de 

candidaturas se ponderarán los perfiles de aspirante, la situación política nacional, los sondeos de opinión y los 

posibles acuerdos de precandidatos". (Verónica Ángeles Cilia, página 10) 

El Sol de Hidalgo-Asael: Rotarían coordinación de bancada panista:  El dirigente estatal del Partido Acción 

Nacional (PAN), Asael Hernández Cerón, subrayó que el cambio de coordinador de la fracción parlamentaria panista 

en el Congreso Local de Hidalgo dependerá de una reunión entre el Comité Directivo Estatal y los legisladores a fin 

de cumplir con lo acordado en cuanto a la rotación en ese cargo. Entrevistado en una de las sesiones de la Cámara 

de Diputados de Hidalgo, al también ex presidente municipal de Tezontepec de Aldama se le preguntó si sería su 

hermano Santiago quien ocuparía la coordinación de la bancada del PAN en caso de darse esa rotación. "No, no 

sabemos todavía qué puede pasar: podría ser Gloria Romero. La idea es ir rolando la coordinación. Eso fue el 

acuerdo que tuvimos desde el principio cuando el diputado Cipriano Charrez tomó la coordinación al iniciar esta 

legislatura. Falta prácticamente cinco di que podrían con, explicó. A pregunta expresa en relación con las últimas 

votaciones de los panistas en las sesiones, pues mientras unos votan a favor otro lo hace en contra y uno más se 

ausenta para no votar, Hernández Cerón respondió: "Precisamente eso es a lo que se tiene que regresar e ir en un 

solo sentido como partido". —¿Entonces no hay pluralidad en el PAN como para variar en el voto? —se le inquiere 

al dirigente estatal panista. "Mira, creo que al final del día hay opiniones encontradas en relación con algunos 

puntos, ¿no? Entonces eso lo entendemos. Sin embargo, sí como partido tenemos que ir en un mismo sentido y 

eso es lo que tendrá que hacer el próximo coordinador o la próxima coordinadora, o quien esté al frente de esa 
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responsabilidad", replicó.  EL PRIMER CAMBIO... Como se informó oportunamente, el primer coordinador de la 

bancada panista fue Cipriano Charrez Pedraza, nombramiento dado a conocer por Asael Hernández en la sede  

panista antes de iniciar la 63 Legislatura. Y el uno de marzo, con la ausencia de Charrez Pedraza, en una sala de 

juntas de la Torre Legislativa anunció el cambio de coordinador el secretario general del CDE del PAN, Amado 

Cázares, quedando al frente Luis Baños Gómez. Mientras que ante esa ausencia Luis Baños negó que hubiera 

ruptura. Por su par-te y entrevistado posteriormente, Cipriano Charrez sí reclamó que Asael Hernández no respetara 

los acuerdos.  (Redacción, Ojo: Política) 

Síntesis-Nada firme en el tema de alianzas, dice Pineda: Hasta el momento el Yartlia0 Revolucionario 

Institucional no tiene nada concretado ni firme en materia de alianzas con otros partidos políticos para los comicios 

del próximo año, informó el presiden-te del comité Directivo Esta: tal del PRI, José Leoncio Pineda Godos. Luego 

de asegurar que aún se tiene el tiempo suficiente para poder analizar las diferentes propuestas que se tienen en 

ese sentido, a fin de que en su momento se tome la decisión que les permita los acuerdos que les lleven a concretar 

los triunfos que se han planteado como meta para lograr el mayor número de espacios en la sexagésima cuarta 

legislatura local. "Hasta el momento no hay nada en firme, porque ya realizamos una primera ronda como se 

pudieron haber enterado por medio de las redes sociales, de que ya me senté con el dirigente del Partido Encuentro 

Social y también con el presidente del Partido Nueva Alianza y con el dirigente del Partido Verde Ecologista en 

reuniones de acercamiento únicamente, pero no hemos llegado a nada en formal". Pineda Godos, añadió que para 

su instituto político era más importante en estos momentos, definir algunos aspectos internos de su partido como 

celebrar el Consejo Político Nacional y el estatal que ya se celebró el fin de semana, en los que aseguró que ya se 

abrió la posibilidad de comenzar a platicar con los diferentes partidos políticos afines ideológicamente para poder 

avanzar en el tema de las alianzas. De igual manera el dirigen-te estatal del PRI, afirmó que, si bien cada partido 

pondrá en la mesa su planteamiento de acuerdo a lo que pretenden en materia de alianzas, además de añadir que 

por ser apenas los primeros acercamientos para ello, no está agotadas las posibilidades para nadie, por lo que 

llegado el momento decidirán si finalmente van juntos o cada quien por su lado. "Ya estamos en posibilidades de 

iniciar una segunda ronda de pláticas con más formalismo para ver las posibilidades de poder concretar algo en los 

tiempos establecidos para ello”. (Jaime Arenalde, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Crónica-Llama INE a ciudadanos a fungir como capacitadores y supervisores:  Invita el Instituto Nacional 

Electoral (INE) a que ciudadanos laboren como supervisores y capacitadores-asistentes electorales, correspondiente 

a los procesos comiciales 2017-2018. Para la integración de las mesas directivas de casilla, el órgano federal 

contratará a personal eventual para que trabajen como Supervisor Electoral (SE) y Capacitadores -Asistentes 

Electorales (CAE), encargados de las actividades de adiestramiento y asistencia. Los interesados tienen hasta el 17 

de enero del 2018 para remitir su solicitud, misma que obtendrán en las respectivas Juntas Distritales Ejecutivas de 

las entidades, o en la página de internet del INE. Los supervisores electorales son funcionarios que coordinarán, 

apoyarán y verificarán las actividades de adiestramiento que realizarán los capacitadores-asistentes, dispondrán la 

ubicación, integración y funcionamiento de las casillas, así como la operación del Sistema de Información sobre el 

Desarrollo de la Jornada Electoral (SIJE), de igual forma el traslado y recolección de paquetería. En cuanto a los 

CAE, notificarán, sensibilizarán y orientarán a los ciudadanos sorteados o insaculados para ser funcionarios de 

casillas, además de otorgarles el conocimiento necesario, a fin de garantizar la correcta instalación de mesas 

directivas. Dentro de los requisitos legales establece: ser mexicano en plenitud de sus derechos politicoelectorales, 

gozar de buena reputación, acreditar como mínimo el nivel de educación media básica, contar con experiencia y 

conocimientos para realizar la actividad que figura, no militar ningún partido político ni participar activamente en 

una campaña electoral, residente del distrito federal uninominal, entre otros. Para la elección concurrente del 2016, 

el INE requirió de 144 supervisores electorales y 739 capacitadores-asistentes en Hidalgo. La Dirección Ejecutiva de 

Administración del INE informó en enero del 2016 consideró 35 millones 63 mil 556 pesos para la contratación de 

prestadores de servicios profesionales bajo el régimen de honorarios en Hidalgo. Además, pormenorizó que los 

sueldos de supervisores electorales refieren a 8 mil pesos mensuales, mientras que 6 mil 124 pesos al mes para 

capacitadores-asistentes. Asimismo, un seguro de vida por muerte natural de 224 mil pesos, seguro de accidentes 

por 448 mil pesos y gastos funerarios por 24 mil pesos. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 
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C O N G R E S O 
El Independiente-Exalcalde priista critica trabajo de diputada del PRI: La poca presencia de la diputada 

Guadalupe Chávez en el distrito que representa, Ixmiquilpan, fue cuestionada por el expresidente municipal 

Heriberto Lugo, quien advirtió que existe desconocimiento del electorado sobre su representante en San Lázaro. En 

un análisis que hizo sobre la situación del partido en ese municipio de cara a la próxima elección, el exalcalde priista 

lamentó el poco trabajo legislativo que en la región realiza la diputada. Asimismo, lamentó hacer campaña por una 

legisladora federal que “no la he vuelto a ver y que no le dé respuesta a quienes confiaron en ella”. Por lo que 

aclaró que la próxima elección apoyará dependiendo el candidato o candidata, para evitar ese tipo de situaciones. 

Explicó que el escenario de 2018 será complicado para todos los partidos políticos, “la ciudadanía en particular está 

harta de ver tanta corrupción, inseguridad y falsas promesas que nunca se cumplieron”. Mencionó no estar 

decepcionado del trabajo que realiza el PRI, “hasta ahora me declaro priista, pero si  el licenciado Osorio Chong 

decide ir por la presidencia de la República por otro partido, lo voy apoyar; hoy soy militante del PRI, mañana quién 

sabe”, precisó. Mencionó que el candidato o candidata a la diputación federal deberá ser una cara nueva, “la gente 

está cansada de los mismos, una cara nueva de la cual la sociedad no esté harta de ver en todos lados”. Explicó 

que dentro de la militancia el PRI cuenta con esa figura, derivado de sus cuadros, “lamentablemente siempre se 

enfoca en los mismos por el chantaje político, el triunfo se definirá derivado de la elección del candidato”. (Rocío 

Velarde, página 27) 

El Sol de Hidalgo-Arrepentido exalcalde de apoyar campaña de diputada en Ixmiquilpan: (Alma Leticia 

Sánchez, página 04A) 

Plaza Juárez-Me arrepiento de ayudar a Lupita Chávez: Heriberto Lugo: (Marco Cabañas, página 08B)  

Capital Hidalgo-Sin título profesional 9 de 30 diputados en Hidalgo: Por lo menos nueve de 30 diputados 

hidalguenses no cuentan con ninguna profesión. De acuerdo con la base de datos consultada en el Registro Nacional 

de Profesiones, cuatro de ellos fueron electos por el principio de mayoría relativa y cinco son plurinominales. Los 

diputados sin título profesional son: Norma Alicia Andrade Fayad, del PRI por el distrito IV, con cabecera en Huejutla;  

Santiago Hernández Cerón, diputado del PAN por el distrito VI de Huichapan; Marcelino Carbajal Oliver, de Nueva 

Alianza, representante del distrito IX de Metepec; así como Manuel Fermín Rivera Peralta, diputado del PRI, 

representante del distrito X de Apan. Los legisladores plurinominales del PAN Jorge Miguel García y Mariana Bautista 

de Jesús no cuentan con un registro donde se acredite que hubieran estudiado alguna profesión. Marco Antonio 

Ramos Moguel del PRD, Emilio Eliseo Molina Hernández y Efrén Salazar Pérez, de Morena, tampoco tienen registro 

de haber cursado alguna licenciatura; no obstante, se sabe que ocupaban la plaza de profesores frente a grupo. 

Por otro lado, los diputados mejor preparados profesionalmente pues tienen un grado superior al de licenciatura, 

son la presidenta de la Junta de Gobierno, María Luisa Pérez Perusquía y Canek Vázquez Góngora, ambos del PRI; 

así como Gloria Romero León, del PAN, todos con maestría. María Luisa Pérez tiene título de profesora en Educación 

Primaria del Centro Regional De Educación Normal Benito Juárez (Pachuca); licenciatura en Educación Media con 

Especialidad de Inglés; una especialidad en Política y Gestión Educativa, y la maestría en Políticas Públicas y Género. 

Destaca que los últimos dos títulos de la diputada – especialidad y maestría – los obtuvo durante este 2017 y fueron 

cursados en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso); también este año obtuvo de la Escuela 

Normal Superior del Estado de Hidalgo, el título de licenciada en Educación, 30 años después de haberse recibido 

como profesora de primaria. Canek Vázquez Góngora cuenta con la licenciatura en Derecho por el Instituto 

Universitario de Puebla, y la maestría en Gestión Pública Aplicada. Gloria Romero Léon, diputada panista, cuenta 

con la licenciatura en Administración de Empresas de la Universidad de las Américas, y una maestría en 

Administración Pública y Política Pública. Los 18 diputados restantes cuentan con profesiones diversas, la más 

repetida es la licenciatura en Derecho, título que ostentan los legisladores Erika Saab Lara (CENHIES); Ernesto 

Vázquez Baca (UCLAH), Marcela Vieyra Alamilla (UAEH), Ana Leticia Cuatepotzo Pérez (CENHIES), Araceli Velázquez 

Ramírez (UNAM), Luis Enrique Baños Gómez (UAEH). También hay médicos, como Luis Marroquín Morato y Miguel 

Ángel de la Fuente, y profesores como Horacio Trejo, Ana Bertha Díaz, Humberto Cortés y Luis Vega Cardón.  

(Verónica Ángeles Cilia, página 07) 
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P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Entrega DIFH becas y equipo para los CAIC: La presidenta del Patronato del Sistema DIF Hidalgo, 

Victoria Ruffo, entregó 490 becas de capacitación para el trabajo y equipamiento para los Centros de Asistencia 

Infantil Comunitario (CAIC), así como desayunadores. La titular del organismo consideró relevante que los espacios 

cuenten con los materiales adecuados para dar a niñas niños y adolescentes la atención y servicio que les permita 

obtener una formación adecuada. “Es la gran oportunidad para los servidores públicos y los papás , de sembrar con 

amor lo que deseamos: que nuestros niños sean en un futuro no muy lejano hombres y mujeres de bien”, señaló. 

Llamó a los padres de familia a escuchar a sus hijos. Asimismo, aseguró que el Sistema DIF emprende acciones 

contra el trabajo infantil, adicciones, acoso escolar y la violencia familiar. En su intervención, la directora de la 

instancia asistencialista, Patricia González Valencia, informó que al inicio del ciclo escolar se pusieron en marcha 

tres CAIC en San Felipe Orizatlán, Epazoyucan y Mineral de la Reforma, los cuales recibieron equipamiento, además 

de apoyos para Atotonilco de Tula debido a la ampliación del mismo. Por los cuatro espacios, dijo, serán beneficiados 

154 infantes, además se entregó reequipamiento a 19 CAIC que ya se encuentran en operación y benefician a mil 

471 usuarios. El gobierno estatal invirtió un millón 300 mil pesos. El DIF destinó 980 mil pesos para las becas de 

los menores de 52 municipios, que acuden a los centros Pamar. (Redacción, página 09) 

Milenio-Osorio, un cuadro completo rumbo a elección presidencial:  Elizabeth Adriana Flores Torres, 

secretaria General del Movimiento Territorial en Hidalgo, coincidió con el presidente estatal del Partido 

Revolucionario Institucional, Leoncio Pineda Godos, en que el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio 

Chong, es un aspirante fuerte para la candidatura presidencial del PRI en 2018. "Coincido con mi presidente del 

partido, el secretario Osorio es un cuadro muy completo que ha dado resultados en cada uno de sus  encargos, no 

solo en el estado de Hidalgo sino a nivel nacional”. Consideró que el exgobernador del estado cumple con los 

requisitos necesarios para ser candidato a la Presidencia de la República por el Partido Revolucionario Institucional 

Respecto a si el secretario de Gobernación podría alcanzar la candidatura presidencial por el PRI, Flores Torres dijo: 

"yo creo que en estos momentos el partido está trabajando en la unidad, él es un hombre pro unidad y construirá 

también en la unidad". Opinó que el Partido Revolucionario Institucional elegirá lo mejor para el partido y para el 

país de cara a las elecciones del año entrante. (Alejandro Reyes, página 09) 

Crónica-Las empresarias reconocen apoyo de Omar Fayad: El gobierno de Omar Fayad Meneses otorga 

mayor apoyo a las empresarias de Hidalgo, como nunca se había tenido, subrayó la dirigente de la Asociación 

Mexicana de Mujeres Jefas de Empresas A.C. (AMMJE), Lorena García Cazares. En anteriores administraciones 

estatales, citó, las mujeres empresarias no figuraban en los proyectos de obras, programas sociales y acciones para 

la entidad. "Es a partir del actual gobierno del estado, cuando las mujeres tienen más apoyos y beneficios, que 

permiten generar más y mejores empleos, mantener una estabilidad las empresas". Actualmente la estrategia que 

impulsa en la entidad la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) permite crear las cadenas productivas, con 

valor agregado y nuevos mercados. La ventanilla única, promovida por el gobernador Omar Fayad Meneses, evita 

los trámites burocráticos, actos de corrupción en las instancias del gobierno municipal, estatal y federal. Con la ley 

de Mejora Regulatoria que se aplica en Hidalgo, los nuevos inversionistas ven como una nueva alternativa al estado 

para desarrollar sus empresas en un corto, mediano y largo plazo. Lorena García comentó que en la Cumbre Nacional 

de Empresarias, las mujeres hidalguenses lograron intercambiar puntos de vista y desarrollo de sus industrias. 

Destacó que "las mujeres hidalguenses son entes económicos claves, ya que generamos prosperidad, empleo, 

innovación y somos potente motor de desarrollo económico, las empresas con más mujeres son más rentables, 

desarrollan mejor esquema de responsabilidad". Agregó que la mujer es un motor de cambio por lo mismo, por ello 

se deben generar más políticas públicas a favor del fortalecimiento y empoderamiento de éstas. Las artesanas, 

emprendedoras y empresarias del estado, tienen el potencial, la responsabilidad, el talento para tener un lugar 

digno en las empresas, es importante ir de (Alberto Quintana, página 03) 

Capital Hidalgo-Nula convocatoria para auditor estatal: Esta semana cierra el periodo para que los 

interesados en la titularidad de la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH) soliciten su regis tro, hasta el 

momento no se tiene conocimiento de ninguno. De acuerdo con la convocatoria emitida por el Congreso Local el 

viernes próximo concluye el periodo de registro. Por otro lado, destaca que pese a no tener titular la ASEH dio a 

conocer los resultados obtenidos por las dependencias del gobierno, así como de los 84 ayuntamientos, en cuanto 

a rendición de cuentas. En lo que respecta a las secretarías de gobierno y dependencias estatales, las de menor 
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calificación de acuerdo con datos de la dirección General de Auditoría Estatal son la Secretaría de Cultura con apenas 

70 por ciento de documentación e información entregada. La anterior dependencia es seguida por la Procuraduría 

de Justicia con 78.28 por ciento, luego la Secretaría de Educación Pública (SEPH) con 78.51 por ciento, y la 

Secretaría de Movilidad y Transporte. Las dependencias que obtu-vieron porcentajes entre 80 y 89 por ciento, son 

Turismo con 80.59 por ciento; Seguridad Pública con 80.96; Previsión Social con 83.30, Desarrollo Agropecuario 

con 87.84, Desarrollo Económico con 88.38; Gobierno con 88.48, Oficialía Mayor con 88.83 y Desarrollo Social con 

89.38 por ciento. Ninguna de las instituciones alcanzó 100 por ciento de cumplimiento, no obstante, entre las más 

altas de calificación se encuentran la Secretaría de Obra Públicas y Ordenamiento Territorial (Sopot) con 91.51 por 

ciento; Contraloría con 92.31; Secretaría Ejecutiva de la Politica Pública con 93.24; Salud con 96.17; Unidad de 

Planeación y Prospectiva con 97.13 por ciento. En tanto los poderes Judicial y Legislativo obtuvieron porcentaje de 

91.39 y 92.66, respectivamente. En lo que refiere a los ayuntamientos, la dirección General de Auditoria a municipios 

y Obra Pública reveló que Jaltocan obtuvo cero, pues no presentó documentación en tiempo y forma. Lo mismo 

sucedió en San Agustín Tlaxiaca que apenas alcanzó 3.80 por ciento y Singuilucán con 64.31 por ciento.  A diferencia 

de las dependencias estatales, la mayoría de los municipios obtuvo 100 de calificación, entre ellos, Actopan, Agua 

Blanca, Ajacuba, Almoloya, Apan, Atotonilco de Tula, Calnali, Chapuihuacán, Chilcuautla, Epazoyucán, Huautla, 

Huehuetla, Huejutla, Juárez, Metepec, Mineral de la Reforma. Así como Mineral del Chico, Mineral del Monte, 

Mixquiahuala, Molango, Nicolás Flores, Nopala, Omitlán, Pacula, Pachuca, Pisaflores, Progreso, San Agustín 

Metzquititlán. Asimismo, San Bartolo Tutotepec, San Felipe Orizatlán, San Salvador, Santiago Tulantepec, Tasquillo, 

Tepeapulco, Tepehuacán, Tepetitlán, Tetepango. Además de los ayuntamientos de Tezontepec de Aldama, 

Tianguistengo, Tizayuca, Tlahuelipan, Tula, Villa de Tezontepec, Xochiatipan, entre otros.  (Verónica Ángeles, 

página 09) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
Crónica-Falta democracia en la integración de consejos: El procedimiento para la elección de los Consejos 

Municipales de Participación ha limitado a parte de la población, para participar en acciones en favor de la propia 

sociedad, por lo que urge trabajar -sociedad y autoridades- en este tema para lograr acciones que encaminen a la 

democracia. Miguel Vázquez Ortega, vecino de la colonia Rojo Gómez de Pachuca, mencionó que no están de 

acuerdo que desde la Casa Rule se designe a quienes han de guiar el rumbo y la opinión de los vecinos de las 

distintas colonias. Expuso que no existe democracia: la población no es consultada para ser la responsable de elegir 

a quien o quienes serán quienes los representen ante sus autoridades municipales. Señaló que pese a que el 

ayuntamiento determinó contribuir para la formación de grupos que buscaran el bienestar de las colonias, no ha 

sido posible que en muchos de los casos los consejos ofrezcan los resultados. Por ello, sentenció que se debe 

estudiar la posibilidad de mantener a estas agrupaciones de representación vecinal o bien encontrar nuevos canales 

que ofrezcan resultados a corto plazo. "Si las autoridades son quienes designan no hay democracia y eso conlleva 

a que muchos vecinos se abstengan de participar en la vida social de la ciudad; eso no es una situación sana, de 

tal forma que confiamos de que las elecciones de estos grupos se presenten de forma popular y que sea la población 

la que se encargue de elegirlo". (Milton Cortés, página 22) 

El Independiente-Sin acercamiento alcaldía por parquímetros: vecinos de la Periodistas: Vecinos de la 

colonia Periodistas de la capital del estado declararon que la alcaldesa de Pachuca Yolanda Tellería Beltrán no ha 

dado respuesta a la información requerida ni a su pliego petitorio en protesta a los parquímetros, además de que 

no existe ningún tipo de acercamiento con las autoridades. En entrevista con este diario, Marco Lugo García, 

integrante del área jurídica del movimiento contra los parquímetros, dijo que desmienten categóricamente que haya 

un acercamiento por parte del municipio con habitantes de la colonia Periodistas. “Está empantanado por parte de 

la presidenta municipal, en virtud de que no nos ha hecho llegar la documentación y la información que le fue 

requerida en dicha audiencia pública y estamos en espera de que ella cumpla su palabra, como en su momento lo 

pactó.”.- Recalcó que sobre ninguna opción permitirán la instalación de parquímetros en esa colonia, pues para 

ellos la calle no es un negocio. “Nosotros estamos cumpliendo los acuerdos contraídos, hasta que nos den la 

información que requerimos se harán otra serie de reuniones y diálogos para buscar una solución a esto”, puntualizó. 

Detalles.- De acuerdo con vecinos, se reunieron con autoridades municipales el 4 de septiembre, donde solicitaron 

la información y entregaron un pliego petitorio. Al ser cuestionado sobre el diálogo con vecinos de la colonia 

Periodistas la semana pasada, en el marco del miércoles ciudadano, el secretario general Rubén Muñoz Saucedo 
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explicó que luego que se reunió una comisión con la presidenta, están a la espera de que la empresa de 

parquímetros dé seguimiento al tema. (David Padilla Corona, página 05) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Sin recursos federales:  

Hasta hace un año el estado de Hidalgo era uno de los consentidos por el Congreso de la Unión y el gobierno federal 

para el reparto presupuestal que cada año se hace en el mes de diciembre; el estira y afloja que se realiza desde 

los parlamentos, oficinas de secretarías de estado y reuniones con gente importante parecen no surtir ya el mismo 

efecto que de 2012 a 2016 tuvieron. Y es que, de acuerdo al estudio "Propósito del análisis de los recursos federales 

identificados para el estado de Hidalgo en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2018", publicado 

por el Instituto Belisario Domínguez del Senado, los cambios en la estructura programática del PEF respecto de la 

empleada para el Ramo 23 en 2017 pueden tener efectos secundarios en entidades a las que se les está 

considerando con pocos recursos federales como es el caso de Hidalgo. Según el estudio, estos cambios incluyen 

la eliminación del programa Fortalecimiento Financiero que formaba parte del gasto federalizado, así como del 

programa Ingresos Excedentes (Derechos de Postería) y la creación del programa Fondo para la Transición que no 

serían parte del gasto federalizado. Es decir, rubros como el Fondo para zonas Metropolitanas al que se accedía en 

años anteriores ahora no será una cuestión de beneficio para regiones como Pachuca, Tulancingo o Huejutla, 

quienes recibían algunos cuantos milloncitos para el trabajo de sus presidentes municipales; para 2018 se estima 

que reciban cero pesos de esta bolsa. En cambio, dentro de los proyectos de asociación público privada destaca 

uno por demás interesante y de larga duración (aproximadamente 10 años). En el PPEF-2018, el Ejecutivo federal 

incluye un proyecto para el estado de Hidalgo en conjunto con el Estado de México por un monto total de mil 283 

millones de pesos compuesto de 998.7 mdp de inversión privada y 284.3 md de inversión pública. Se trata de la 

Conservación Plurianual de la Red Federal de Carreteras (Pirámides – Tulancingo - Pachuca) para el periodo 2017-

2027, que consta de dos tramos carreteros: Pirámides-Tulancingo, con una longitud lineal de 65.2 kilómetros y 

130.4 kilómetros de longitud equivalente, cubriendo parte del Estado de México e Hidalgo. El proyecto consiste en 

la reconstrucción y rehabilitación de los tramos, puentes y estructuras de las vialidades en los primeros dos años y 

medio, así como su conservación periódica y rutinaria de las mismas para el resto del periodo del contrato (una 

década). Otro rubro dispar es el Fondo para el Fortalecimiento de la Infraestructura Estatal  y Municipal que tan solo 

este año dio 334 millones de pesos y que para 2018 no estará dando absolutamente nada si es que permanece la 

previsión hecha en la propuesta del gobierno federal para con Hidalgo. Medio raro el asunto, pero así están las 

cosas. 

 

 (Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

OSORIO LISTO…FERRIZ DE CON DERROTADO YA, MARGARITA SUEÑA…EL BRONCO ARRANCA, SOSA  

REVISA, PERO NO QUIERE QUE LO REVISEN:  

Todo dice que MIGUEL ÁNGEL OSORIO está listo para ser candidato del PRI a la Presidencia de la República , para 

ganar porque tiene capacidad de mando, conocimiento de lo que es el país, y un mapa de los problemas que deben 

ser enfrentados, desde el poder por el cargo que ha desempeñado como Secretario de Gobernación, desde donde 

ha tomado medidas sin que le tiemble la mano, porque es hombre que sabe ejercer el poder que no es fácil en esas 

alturas donde hay tantas presiones que buscan llevar agua a sus molinos, no sólo nacionales sino internacionales. 

Los que saben de este negocio dan muchos argumentos en favor de Osorio, pero hay uno que es particularmente 

importante y que con toda seguridad debe hacer pensar y mucho a los que deciden la candidatura si de verdad 

desean ganar, pues si la decisión es entregar la presidencia, ni caso tiene considerar lo que significa Osorio en este 

escenario. Ese argumento en favor del pachuqueño es el impacto que tiene con la gente, en palabras coloquiales, 

el “pegue” que tiene con el pueblo, un término que ha perdido su peso real de tan devaluado que está por los 

políticos de medio pelo, pero que es en su decisión lo más valioso de la política real. Que se sepa los otros aspirantes 

del partido de Colosio no tienen este arrastre popular, aunque lo han buscado. Otro factor que parece pesar en 
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favor del ex gobernador del estado es su trabajo y logros en su responsabilidad.  No ha sido fácil la tarea que le 

encargó el Presidente Peña Nieto en la Secretaría de Gobernación y sin embargo con seriedad, con logros ha sabido 

sortear un mar lleno de escollos, donde muchos barcos han zozobrado y otros han corrido suertes fatales como los 

que fueron Secretarios con Calderón. El otro factor en su favor es el tiempo. Veremos qué pasa. Mientras tanto los 

tricolores de Hidalgo reunidos en su Consejo Político Estatal, ya dijeron que van con Osorio por su trabajo y liderazgo 

nacional, aunque también señalaron que son leales a su partido en su decisión.  LISTO EL EQUIPO DE OSORIO 

Mientras se decide el partido, el equipo de Osorio está más que listo: NUVIA MAYORGA, JORGE MÁRQUEZ MONTES, 

JORGE ROJO, VÍCTOR VELASCO, PAULA HERNÁNDEZ OLMOS, EUGENIO IMAZ, SIXTO HOYOS, TOÑO LECHUGA, 

DANIEL LARA BAÑOS, DANIEL JIMÉNEZ ROJO, MARTÍN HERNÁNDEZ ROA, GUADALUPE VILLEDA, RAMÓN 

RAMÍREZ, DAMIÁN CANALES, PAULO URIBE, JORGE MÁRQUEZ ALVARADO, ALFREDO BEJOS NICOLÁS, GRISSELL 

UBILLA, JOSÉ ALBERTO CHÁVEZ, JULIO VALERA PIEDRAS, ERNESTO VÁZQUEZ BACA, FARIDE RODRÍGUEZ 

VELASCO, ALBERTO MELÉNDEZ. Entre otros.  Falta muy poco para la decisión de la que dependerá que gane o que 

pierda el PRI.  

  

LOS OTROS PARTIDOS 

Mientras tanto… EL PEJE corre solo y dice que lleva ventaja. Habría que verlo ya con candidatos de los otros colores. 

MARGARITA ZAVALA sueña en ganar, pero tiene un muro enfrente que es el sexenio de Calderón y no parece que 

lo pueda brincar. PEDRO FERRIZ DE CON se cura en salud y de hecho acepta que está derrotado, culpa al INE 

diciendo que las reglas y la aplicación para juntar firmas no sirve. Fuera. Y EL BRONCO ya anda en campaña …  

 

SOSA EXIGE CUENTAS AL GOBIERNO… PERO ÉL SE NIEGA A QUE LE REVISEN CÓMO SE GASTA EL 

DINERO DE LA UNIVERSIDA D 

Extraño el caso de la UAEH en cuanto al gasto del dinero que ejerce como gasto público y su posición con el 

gobierno del estado, al que, a través de una de las empresas, su medio de comunicación del Patronato de la 

Universidad cuyo patrono es el señor licenciado Gerardo Sosa, un día sí y otro también le exige al gobierno del 

estado cuentas de todo lo que hace o bien le corrige la plana, en lo que considera desde su punto de vista que no 

camina bien. Siendo como es una empresa del patronato, se debe suponer que es una postura de la casa de estudios 

y que, por lo mismo, suponemos que es una entidad autónoma que no puede ser objeto de cuestionamientos en 

sus juicios, porque se estaría atentando contra la autonomía de la universidad o algo así. Sea lo que sea es mucho 

enredo, que se resolvería si el señor licenciado se dejara de cerrar la puerta en nombre de una autonomía que más 

parece ocultar algo raro a los Órganos de Control Interno, que sólo buscan revisar que el dinero se gaste bien. 

Porque no parece tener lógica que lo que exige al de la casa de enfrente, él lo niegue al pueblo de Hidalgo, alegando 

violación a la autonomía que no se ve por ningún lado. Los demás rubros de la vida universitaria no se tocan. En 

eso la casa de estudios es autónoma como debe ser.  

¿A qué se le teme? 

 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

Partidos políticos, su peor momento:  

Son muchas las voces que aseguran, que los partidos atraviesan por un periodo de crisis, en especial de 1.... 

credibilidad y legitimidad ante la ciudadanía. Sin embargo, parece que lo peor está por venir, toda vez que apenas 

este fin de semana, al interior de cada una de las cúpulas, se definieron las formas de cómo estos habrán de 

postular a sus abanderados a cargos de elección popular. Vamos, ni siquiera el Movimiento de Regeneración 

Nacional (MORENA), se salva de los embates en las redes sociales, espacios virtuales en los que habrán de darse 

las más fuertes disputas por el poder, de cara a las elecciones de 2018. MORENA no se salva por su propio dirigente, 

Andrés Manuel López Obrador, quien sistemáticamente ha sido señalado por haber convertido a esa expresión en 

una dictadura, apartada de los más elementales principios democráticos. De entre sus peleas intestinas recientes, 

habrá que recordar la inconformidad de Ricardo Monreal, fundador de MORENA, compañero de múltiples batallas 

junto al peje, y recientemente marginado por López Obrador, al "imponer" vía encuestas a Claudia Sheinbaum como 

su abanderada al gobierno de la Ciudad de México. Vamos, ni las gracias le dieron a Monreal que amenazó con 
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abandonar de una vez y para siempre al mesías tabasqueño.  En el Partido Acción Nacional las cosas no son mejores, 

su dirigente en el país, Ricardo Anaya, logró imponerse a los intereses de la familia Calderón Zavala y, si todo 

marcha como lo tiene planeado, muy pronto podría levantar la mano para declarar "si protesto", y encabezar un 

frente que indudablemente está muy lejos de las aspiraciones ciudadanas. Anaya logró el cometido de cerrar el 

paso dentro del PAN a las aspiraciones de la señora Margarita Zavala. Si bien a esposa de "Calderón" era la persona 

mejor posicionada, bastaba con preguntarse ¿Qué ha hecho Margarita por el bien del país, como para merecer la 

presidencia de México? En el PAN hidalguense, por ejemplo, el valle del Mezquital, Ixmiquilpan específicamente, 

fue la sede de un encuentro al que acudieron los que aspiran a integrar el Frente político, conformado por las 

fuerzas blanquiazul, del sol azteca y Movimiento Ciudadano. Pero vaya sorpresa, pues Asael Hernández, el 

presidente estatal del PAN, fue el gran ausente de ese encuentro. En el PRI, a unos días de lo que será el destape, 

o mejor dicho, el viejo ritual de su convención de delegados, hay personajes que de distinta forma se mueven para 

poder salir en la foto. Pero como se trata de la pugna por el poder, resulta interesante leer a Pablo Hiriart en su 

columna del pasado fin de semana, donde cuestiona la posibilidad de un grave error para el PRI, si se decidiera 

postular al personaje menos favorecido en las encuestas. En el tricolor, las cosas no son miel sobre hojuelas, tanto 

solo, en su reciente evento estatal, cerraron el paso al enviado de su líder nacional que pretendía hacer uso de la 

palabra. Y, sin embargo, toda la clase política estatal ahí reunida reiteró, que sea cual sea la decisión que vendrá, 

seguirán el camino de la institucionalidad. Sobra decir que en el Partido de la Revolución Democrática las cosas van 

de mal en peor, el PRD está en el desprestigio, vive una sistemática fuga de militantes y lo peor, sus líderes 

involucrados en medio de corrupción y escándalos por posesión inexplicable de bienes inmuebles. Ni hablar, los 

partidos están en crisis, y, sin embargo, se mueven. 

 

(Edmundo Pineda, página 06) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que Un grupo de migrantes hidalguenses establecidos en Dallas, Texas, acusan de haber sido mal atendidos por 

Levi Leines Rodríguez, ex funcionario municipal de Pachuca, hoy en el PRI estatal, quien en llamada telefónica 

desdeñó el apoyo que pudieran brindar al tricolor para elecciones del siguiente año, dicen, al no creerles que 

aglutinan a cerca de 16 mil paisanos del estado, muchos de ellos ex panistas y ex perredistas, quienes desean 

afiliarse al PRI para poder votar a la Presidencia, el Senado, así como diputados federales y locales.  

 

:Que Otro presidente de órgano descentralizado de la administración pública se pronunció a favor de la 

conformación de una Contraloría Interna designada por el Congreso del estado; se trata el magistrado electoral, 

Manuel Alberto Cruz Martínez, quien se suma a Guillermina Vázquez del IEEH, en respaldo a la reforma en 

materia de transparencia y acceso a la rendición de cuentas; los que de plano están en contra de dichos preceptos 

son los de la UAEH quienes insisten en que la medida atenta contra su autonomía. 

 

:Que Quien le anda haciendo solo al payaso con la intención de ser candidato independiente a diputado federal por 

el Distrito 02 con cabecera en Ixmiquilpan en Julio Hugo Sánchez Quiroz, mejor conocido como “El Húngaro”, 

dirigente perpetuo de la Organización Productora Agrícola y Ganadera de las Aguas para Riego del Módulo 1 

Actopan, pues no se sabe si anda pidiendo apoyo realmente para una causa apartidista, o en nombre de políticos 

tricolores con quienes lleva años identificado. 

 

:Que A quienes van a acusar con Ricardo Anaya y Alejandra Barrales son a los dirigentes estatales del PAN y PRD, 

Asael Hernández Cerón y Ramón Flores Reyes, pues no se aparecen pero ni de broma en los eventos del Frente 

Amplio Ciudadano en el estado como ocurrió este fin de semana en el Valle del Mezquital donde el trabajo logístico 

y de operación lo tuvieron que hacer los equipos del diputado local Cipriano Chárrez Pedraza y del edil de Zimapán, 

Erick Marte Rivera Villanueva; algo aportó, dicen, Isidro Pedraza y la UFIC, aunque fue muy poco.  

 

(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 

 

“y creo que ése es el mejor sabor de boca que nos llevamos, que los visitantes conozcan lo que tenemos. Hoy aún 

hay muchas personas que no saben que pueden subir al Reloj Monumental o que no saben que pueden visitar 

muchos museos” 

Juan Ángel Hernández Hernández 

Titular de Sedeco municipal 

 

"Esta administración busca que ustedes puedan reencontrarse con sus seres queridos, con esas personas a las que 

aman y que dejaron de ver por muchos años y hoy, con el apoyo del gobernador Omar Fayad, podrán abrazar a 

sus hijos y a sus nietos que apenas conocen por fotografías” 

Daniel Jiménez Rojo 

Titular de Sedeso sobre Abrazando destinos 

 

"Es imprescindible integrar a la biodiversidad en los sectores productivos y realizar con responsabilidad la actividad 

agrícola, forestal, pesquera y turística, porque generan desarrollo económico, pero también afectan al medio 

ambiente 

Cuauhtémoc Ochoa Fernández 

Subsecretario en Semarnath, sobre importancia de la biodiversidad 

 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

que a los únicos a quienes puede seguir engañando Cipriano Charrez sobre su ya casi fallida candidatura a diputado 

federal por el distrito de Ixmiquilpan es a sus empleados y a personas humildes de quienes aprovecha su necesidad 

e ignorancia para llevarlos de acarreados a un evento tipo Frente Ciudadano, versión patito, ya que no cuenta con 

el aval de las dirigencias estatales de los partidos, por lo que tuvo que convocar a “liderazgos” que ni en su casa 

conocen.  

 

que es una buena señal que en la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo se hable de cero impunidad en el 

caso del joven que fue golpeado por trabajadores de un conocido antro de Pachuca. Aseguran que el tema 

trascenderá y formará un movimiento en el que los pachuqueños digan basta al abuso de influyentes que creen 

que aún vivimos en los años 80. 

 

que el dueño de la Universidad Autónoma de Hidalgo, Gerardo Sosa, quien además tiene la franquicia del 

Movimiento Ciudadano en la entidad, previendo el fracaso de la alianza opositora entre el PAN y PRD, ya empezó a 

mover sus fichas hacía Morena, asociado con el exlíder de la Sección XV del SNTE, Moisés Jiménez. De última hora, 

el CEN de Morena informó a la dirigencia estatal que por acuerdos con el exlíder magisterial —quien se suponía 

estaba ya en el PAN y a la par conformando su propio partido—, ofreció aportar miles de votos de maestros a 

Morena, a cambio de las candidaturas para el Senado para la dupla conformada por Jiménez y una maestra de 

nombre Diana Montes, originaria de Acaxochitlán, y cercana al llamado Grupo Universidad, lo que ya ha causado 

molestia al interior de Morena. 

 

que hoy en el PRI se llevará a cabo la Instalación y Primera Sesión Ordinaria del Consejo Político Estatal 2017-2020 

con miras a la carrera priísta rumbo a 2018, la cual dio un importante paso ayer en el Consejo Político Nacional, en 

el cual los tricolores optaron por las asambleas de delegados como método para elegir a su candidato a la 

presidencia de México. En Hidalgo, como en el resto del país, se utilizará ese mismo método para elegir candidatos 

a diputados locales, senadores y legisladores estatales. 

 

(Redacción, página 03) 
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El Independiente-El Socavón… 

 

Hidalgo seguro…te asaltan, matan, extorsionan, secuestran…  

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Vocales Extraviadas… 

 

No lo vieron venir:  

No hay registro en la historia del estado donde se tengan a tantos exfuncionarios estatales bajo proceso penal por 

malversación de recursos. Tampoco existe antecedente equiparable a las cantidades, presuntamente faltantes , 

entre administraciones sucesivas y emanadas de la misma fragua partidista Actualmente, en el penal de Pachuca 

está detenido el exdirector de Radio y Televisión de Hidalgo (RYTVHGO), Sergio Islas Olvera, acusado de 

negociaciones indebidas por más de 77 millones de pesos; el exdirector general de recursos financieros de la 

Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH), José Antonio Turrubiates Delgadillo, presunto responsable del 

delito de peculado; Pablo Pérez Velasco, exdirector de Administración de Recursos Materiales y Financieros de la 

Secretaría de Salud, se le imputa un desvío de 51 millones de pesos. El exempleado de los Servicios de Salud 

también es hijo de Pablo Pérez Martínez, exsubsecretario de Finanzas y Administración de la SEPH, quien también 

es acusado de peculado y se encuentra prófugo. Los primeros tres exfuncionarios están bajo proceso en Pachuca, 

aunque hay rumores sobre los privilegios que gozan dentro del centro de prevención, pero si son condenados serán 

la prueba fehaciente de que la política de transparencia y combate a la corrupción que puso en marcha el gobernador 

Omar Fayad Meneses va en serio. En el medio policial comentan que Pablo Pérez Martínez ya fue ubicado en el 

extranjero y es cuestión de tiempo para que las autoridades lo capturen, algo que de suceder marcaría un hito no 

sólo en lo que al servicio público se refiere, también lo sería en materia financiera porque se estima una suma 

exorbitante el faltante atribuido a Pérez Martínez. Un tercer punto en esta circunstancia, sería la cercanía de Pablo 

Pérez al exgobernador, Francisco Olvera Ruiz, y la especulación que desata entre la opinión pública en detrimento 

de la administración pública hidalguense. Finalmente, las certezas son más porque hay detenidos sujetos a proceso 

y eso ya es un avance enorme en una entidad donde la élite política estaba acostumbrada a vivir en la impunidad.  

 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-VELIA ASIAIN: Con una trayectoria que le abona suficientes activos para contribuir a las metas trazadas 

desde la Secretaría de Finanza estatal, Velia Asiain Díaz de León aparece como uno de los perfiles que no se 

desgasta en buscar protagonizar simplemente deja que sea su trabajo el que la respalde. Desde la Subsecretaría 

de Programación evidencia que sus capacidades no son poca. 

 

Abajo-GUADALUPE CHÁVEZ: Pasan los meses, el cargo fenece, y la diputada federal por el Distrito Ixmiquilpan 

continúa sin destacar. Sin trabajo real o que cuando menos refleje mínimas soluciones para sus supuestos 

representados, Chávez Acosta aparece como una legisladora muy gris. Al igual que varios de sus homólogos en San 

Lázaro, su mayor logro es ocupar y calentar, de vez en cuando, una curul. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

ACTIVOS 

 Celebraron en la Secretaría de Finanzas estatal el hecho de aparecer como puntero en la Integración 

y Rendición de la Gestión Financiera y cuenta pública, esto para el tercer trimestre de 2017. Y bueno 

otro de los temas que seguirá en la agenda es el correspondiente al presupuesto 2018 que a “estas 

alturas” del año a más de uno lo tiene con “el alma pendiendo de en un hilo”. 
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 FLASH 

 Este sábado sesionó el Consejo Político Estatal, del PRI, para que rindieran protesta los nuevos integrantes, 

así como para aprobar el método de convención de delegados y comisión para la postulación de candidaturas 

respecto a los cargos en disputa en la contienda del siguiente año; en ese marco se vio a los secretarios del 

gabinete estatal que asistieron muy atentos, pero especialmente ocupados en inmortalizar el evento 

de ese día, ello por medio de las fotos que circularon por las diversas cuentas en redes sociales.  

 

OPACIDAD 

 Luego de que a la sala de cabildo de Tula de Allende se le pusiera una puerta de madera, que cubre totalmente la 

visibilidad del recinto público y que a su ventana se le colocara una cortina que no deja ver nada hacia el interior 

del salón del pueblo, hay quien dice que el gobierno municipal manda un mensaje totalmente opuesto a 

la transparencia y apertura que pregona desde siempre el alcalde Gadoth Tapia Benítez.  

 

 NI CÓMO AYUDARLE 

 Vaya descrédito que entre sus gobernados tiene el alcalde de Tlahuelilpan, Juan Pedro Cruz Frías, 

quien no sale de un escándalo y ya está metido en otro… el edil trataba de justificar que de lo que se 

le criticaba era por temas de su vida personal -instigados por fuerzas de otros partidos, lo cierto es 

que a últimas fechas se ha vuelto evidente su “sensibilidad y capacidad” para razonar con la 

ciudadanía, ejemplo de ello fue “la política del garrote” que utilizó para disolver una manifestación el 

pasado jueves por la inconformidad de fieles católicos por la operación de un giro “rojo frente” a una 

iglesia. ¿Tendrá capacidad para salir de ésta? 

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-En elección, INE dará manotazo si es necesario: El consejero presidente del Instituto Nacional 

Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, adelantó que en 2018 el organismo a su cargo ejercerá a plenitud todas 

sus facultades: “Timoratos no, [daremos] manotazos cuando sea necesario”, advirtió. Hay enojo de un sector social 

por la actuación del instituto en las pasadas elecciones locales, en el Estado de México particularmente, aceptó, 

pero el INE está impedido, por ley, para asumir el arbitraje de algunos procesos estatales. El próximo año “tenemos 

todas las capacidades jurídicas” y se desplegarán en todo el país, dijo en un foro con los columnistas y articulistas 

de EL UNIVERSAL, Purificación Carpinteyro, José Antonio Crespo y Salvador García Soto. Córdova anticipó que el 

INE pondrá lupa al desarrollo de las elecciones en zonas de reconstrucción tras los terremotos del 7 y 19 de 

septiembre que azotaron el centro y sur del país, pues los partidos podrían presentar denuncias sobre el uso de 

recursos para damnificados y esto podría convertirse en un problema para la elección. El consejero presidente 

enfatizó que el proceso de 2018 tendrá que juzgarse en sus méritos y admitió que para ello a la autoridad electoral 

le toca construir la confianza. Pero, lo que sí preocupa , dijo, es que se argumenta con mucha facilidad que 

regresamos a 1988 y no es así. En ese tenor reitera que la reforma electoral pasada es funcional. La columnista 

Purificación Carpinteyro externó su preocupación por el papel de las redes sociales en los comicios “para tratar de 

influir en la ciudadanía”, e hizo alusión a lo que sucedió en Estados Unidos. “Sabemos de la aparente injerencia que 

tuvieron los rusos en la elección de [Donald] Trump, es una investigación que se está llevando a cabo y qué tanto 

precisamente los hackers alimentando las redes con fake news pudieron llevar a un segmento de la población a 

votar por Trump”. A su vez, el politólogo José Antonio Crespo consideró que en la tarea de generar confianza, las 

elecciones en el Estado de México y en Coahuila generaron “mucho ruido” que le pegó indirectamente al INE en 

materia de credibilidad. (Carina García, primera plana) 

La Jornada-En tres años, la Fepade se alejó de la subordinación al gobierno: Históricamente un eslabón 

débil, por su ineficacia y falta de autonomía que limitaron su actuación, la Fiscalía Especializada para la Atención de 

Delitos Electorales (Fepade) había tenido una transformación en los pasados tres años, no sólo por el impacto 

político que tuvo investigar a los ex gobernadores priístas de Veracruz y de Chihuahua (Javier y César Duarte, 

respectivamente), y a un alto funcionario de la Secretaría de Gobernación (SG) –el subsecretario Arturo Escobar–, 

sino por un incremento en la persecución de delitos. La transformación fue apuntalada en dos factores centrales: 
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la nueva Ley Federal de Delitos Electorales, aprobada en 2014, que actualizó los tipos delictivos, y la designación 

de Santiago Nieto Castillo como titular. Estos cambios produjeron que la fiscalía se alejara de la subordinación al 

gobierno en turno, que se daba incluso en las administraciones panistas, cuando virtualmente se congeló la 

actuación de esa instancia en el caso Amigos de Fox. De acuerdo con las cifras oficiales de 2014, la Fepade sólo 

consignó 62 averiguaciones previas y el rezago alcanzaba 5 mil 552 expedientes en una etapa en donde 92 por 

ciento de los casos indagados se reducía a investigar lo relacionado con la credencial de elector. Sin embargo, al 

amparo de la nueva legislación, la fiscalía electoral diversificó el ámbito de su actuación y lo incrementó 

cuantitativamente. En 2015, los comicios federales y locales representaron la primera prueba para la nueva etapa 

de la democracia con el surgimiento del Instituto Nacional Electoral, la transformación de la Fepade y la 

instrumentación de las reformas electorales. De las mil 240 consignaciones de la fiscalía entre el 19 de febrero de 

2015 –fecha de designación de Nieto Castillo– y el 15 de febrero de 2016, 446 se relacionaron con el proceso 

electoral, reduciéndose el porcentaje que tenían los delitos asociados a la credencial de elector. La anterior ocasión 

en que se registraron renuncias o remociones en las instituciones electorales, ya iniciado el proceso, fue en 2005-

2006. Justo el día que se formalizaba el inicio de la elección, el 30 de septiembre de 2005, fue forzado a renunciar 

el presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Eloy Fuentes, bajo sospecha de corrupción 

en su desempeño. (Alonso Urrutia, página 03) 

Excélsior-Reforma energética es irreversible: Coldwell: La Reforma Energética tiene asegurado su futuro, 

porque su implementación y los contratos ya firmados no podrán revertirse. Esto sin importar los resultados de las 

elecciones ni de las negociaciones del TLCAN. En entrevista con Excélsior, el titular de la Secretaría de Energía, 

Pedro Joaquín Coldwell, aseguró que la Constitución protege el nuevo esquema que otorga a las empresas privadas 

la libertad de participar en toda la cadena de valor del mercado de hidrocarburos y electricidad; luego de casi ocho 

décadas de monopolio estatal. Advirtió que el nuevo gobierno debe “respetar” los contratos que ya fueron 

adjudicados en las diferentes rondas de licitación y subastas, que hasta ahora representan inversiones 

comprometidas por  más de 80 mil millones de dólares, pues cualquier arbitrariedad también podría derivar en 

conflictos en tribunales internacionales. Para el funcionario “sería un gigantesco disparate”, pretender dar marcha 

atrás al capital ya comprometido para el desarrollo de proyectos de energías limpias, de exploración y explotación 

de petróleo y gas, así como para la construcción de nuevos gasoductos, generación de empleos y la derrama 

económica en diferentes regiones del país. Hasta ahora, la implementación de la reforma ha permitido comprometer 

52 nuevas centrales para la generación de energías limpias, así como la firma de 72 contratos petroleros. Los últimos 

contribuirán en 2018 a frenar el actual declive de las reservas, pues privados han comenzado a confirmar el potencial 

geológico de los bloques y anunciar descubrimientos. Del mismo modo, aunque algunas de las áreas de la ronda 

1.3 (de campos maduros) ya están produciendo, se espera que la primera producción comercial de los proyectos 

adjudicados se registre durante los primeros tres meses de 2019.  (Redacción, página web) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

SE CORTÓ A SÍ MISMO LA CABEZA 

Aun si Santiago Nieto presentara una carta pericialmente autentificada de Emilio Lozoya pidiéndole exonerarlo, el 

cesado titular de la Fepade traicionó su cargo y la dichosa “buena fe” del MP. Lozoya, efectivamente, le escribió el 

16 de agosto, según carta difundida, para saber si es imputado, pidiéndole se le cite a declarar y un acuerdo formal 

sobre lo localizable que es y asegurando que está a disposición de la autoridad. En el preámbulo documenta su 

identidad con acta certificada de nacimiento (y obvio: ahí figuran sus padres), sus estudios en el ITAM y la UNAM, 

su condición de casado y su carrera pública en los bancos de México e Interamericano de Desarrollo, el Foro 

Económico Mundial, en el equipo de transición de gobierno de Peña Nieto y director general de Pemex. Según 

Reforma, Nieto afirmó que Lozoya le pidió en esa carta proclamarlo inocente. “Nunca entendí”, se burla, por qué 

puso quiénes eran sus padres y “en dónde estudió”, y que la carta “refleja en gran medida la impunidad” porque, 

según su interpretación, Lozoya le dijo: soy una figura pública y la autoridad se tiene que disculpar...  

 

(Carlos Marín, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

 

:Que la Cámara de Diputados será esta semana escenario de dos de las comparecencias más esperadas en el 

contexto de la glosa del quinto Informe de gobierno del presidente Enrique Peña Nieto hace ya casi dos meses. 

Mañana acudirá ante comisiones el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, inmediatamente después de 

concluir la tortuosa cuarta ronda de renegociación del TLC, mientras la secretaria de la Función Pública, Arely 

Gómez, irá a San Lázaro el miércoles para exponer el estado de los ocho procedimientos abiertos por los presuntos 

sobornos de Odebrecht a servidores públicos, aun cuando un juzgado federal concedió a la empresa una suspensión 

para evitar por ahora las sanciones en tres de esos casos. 

 

:Que el coordinador del PRD en la Cámara de Diputados, Francisco Martínez Neri, afirmó que la Ley de Ingresos 

para 2018 no solo permitirá financiar la reconstrucción en las entidades afectadas por los sismos, sino también debe 

garantizar el acceso de los mexicanos a la educación, la alimentación y la vivienda. Recordó que los ajustes a la 

iniciativa presidencial permitieron aumentar 43 mil millones de pesos a los ingresos federales esperados para el 

próximo año. 

 

:Que después de la destitución de Santiago Nieto al frente de la Fepade de la PGR, dos de los siete comisionados 

del INAI publicaron en sus respectivas cuentas de Twitter su opinión al respecto: Joel Salas consideró que ante el 

proceso electoral más complejo en la historia del país, es imperativa la garantía de autonomía, independencia y 

solidez en las instituciones electorales, mientras que Patricia Kurczyn fue más concreta, pues dijo que es necesario 

un informe sobre la remoción de Nieto con transparencia y rendición de cuentas. 

 

:Que, por cierto, los llamados senadores rebeldes del PAN se reunieron ayer para definir una estrategia respecto a 

los temas que desahogará la Cámara alta esta semana, en particular la destitución del ex titular de la Fepade 

Santiago Nieto. Aunque Ernesto Cordero dice que hay que resolver pronto ese tema, a más tardar el jueves,  los 

abogados del grupo consideran que se deberá evaluar si efectivamente violó la secrecía de la investigación de 

Odebrecht al hablar y dar detalles de la misma a la prensa. 

 

:Que el PRD reprobó la destitución de Nieto como titular de la Fepade, toda vez que señalan que no se trata de un 

acto autoritario, sino que pone de manifiesto que el gobierno federal solo simula querer abatir todo tipo de 

corrupción que se comete en el país. “Esto se da con el argumento de que el fiscal transgredió lo dispuesto por e l 

código de conducta de la PGR, pero se lee clara la intención de proteger intereses”, señaló Octavio Martínez Vargas, 

secretario Electoral del Comité Nacional de PRD. 

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

“Ve y denúncialo en la Fepade”. Lema de propaganda:   

La propaganda oficial ha pedido a los ciudadanos durante años que denunciemos en la Fepade los actos que buscan 

violar nuestra libertad de voto. ¿Qué pasa cuando el acto abusivo es la destitución del titular de la Fepade? El 

despido del fiscal electoral, Santiago Nieto Castillo, es un ejemplo más de cómo el gobierno de Enrique Peña Nieto 

se mete en problemas innecesarios. La medida tiene todas las huellas de haber sido ordenada directamente por el 

mandatario. Es difícil pensar que "el subprocurador jurídico y de asuntos internacionales en suplencia del procurador 

general de la república", título formal de Alberto Elías Beltrán, haya decidido por sí solo una medida tan políticamente 

explosiva y jurídicamente cuestionable a unos días de asumir el cargo. La PGR afirma que Nieto fue destituido 

porque "transgredió lo dispuesto en el Código de Conducta de la Procuraduría General de la República", pero no 

especifica qué falta cometió. El despido se dio después de que el periódico Reforma publicó que Emilio Lozoya, ex 

director general de Pemex, le mandó una carta "diciendo que quiere que yo haga un pronunciamiento público sobre 

su inocencia y me envía un currículum diciendo quién es su papá, quién es su mamá, en dónde estudió". Lozoya 

está siendo investigado por un supuesto desvío al PRI de dinero de sobornos pagados por Odebrecht. El único 

indicio de los sobornos son declaraciones de ejecutivos de la firma brasileña, pero son testigos beneficiados por 
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involucrar a terceros. La idea de que el dinero fue desviado a la campaña del PRI es, hasta ahora, simple 

especulación. El caso no parecía tener mucho sustento, pero hoy lo fortalece la destitución del fiscal electoral. El 

fiscal Nieto no parece haber revelado ningún detalle de la averiguación. Sí dijo que Lozoya le había enviado una 

carta pidiéndole que hiciera un pronunciamiento público sobre su inocencia, pero el propio abogado de Lozoya había 

declarado que se estaba enviando esa carta. Nieto ha sido siempre cercano a los partidos de izquierda. Fue asesor 

del grupo parlamentario del PRD en el Senado, hecho que ocultó cuando contendió por la titularidad de la Fepade. 

Fue alumno de Jaime Cárdenas, ex consejero electoral que apoyó a Andrés Manuel López Obrador en el PRD y que 

hoy es miembro de Morena. Sirvió como jefe de asesores de María de la Luz Mijangos, esposa de Jaime Cárdenas, 

en la Contaduría Mayor de Hacienda de la Asamblea Legislativa. También ha tenido, sin embargo, una larga y 

respetada carrera como académico y funcionario en el ámbito jurídico electoral. Nieto fue nombrado fiscal electoral 

por un voto unánime del Senado. La cercanía a los partidos de izquierda no es un impedimento para ser fiscal 

electoral. Los dos anteriores procuradores generales, Arely Gómez y Raúl Cervantes, eran no simpatizantes sino 

militantes del PRI. La divulgación de una carta en la que Lozoya pide se le exonere, por otra parte, difícilmente 

puede considerarse una violación del sigilo de una averiguación. Por lo pronto, el presidente Peña Nieto se ha 

metido nuevamente en un problema político innecesario. Que la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos 

Electorales se quede sin titular ya iniciado el proceso de 2018 es preocupante. Que se destituya a un fiscal electoral 

como aparente represalia por una investigación de desvío de recursos al PRI es todavía peor. Es un caso tan serio 

que deberíamos denunciarlo a la Fepade. Sólo que la Fepade está acéfala. 

 

Ejecuciones 

Un guardia de seguridad fue ejecutado a las puertas de un centro nocturno, Men's Club No le Digas a tu Mamá, en 

la madrugada del domingo en Playa del Carmen. Hace meses hubo otra ejecución en un bar, El Abrevadero, del 

mismo dueño. La violencia no ha afectado al turismo. todavía. 

 

(Sergio Sarmiento, página 19) 

Criterio-De política y cosas peores:  

 

Gracia y Justicia:  

Imaginen mis cuatro lectores a una mujer con el busto de Jayne Mansfield, las caderas de Marilyn Monroe, la cintura 

de Jean Simmons, las piernas de Marlene Dietrich, los ojos de Gene Tierney, los labios de Sophia Loren, el cuello 

de Audrey Hepburn, la voz de Lauren Bacall, la elegancia de Grace Kelly, el modo de caminar de Gina Lollobrigida 

y la simpatía de Mae West. Luego traigan a esa mujer a nuestro tiempo y pónganla en un centro comercial. Todos 

los hombres vuelven a su paso la mirada para contemplarla. Ella no se molesta por eso, ni lo considera acoso 

machista. Lo recibe como homenaje a su belleza. Se sorprende, eso sí, cuando un niño que no llega a los 7 años 

se le acerca y le dice: "¿Podría darme su número de teléfono, señorita?". Ese niño, no necesito decirlo, es Pepito. 

La chica sonríe y le pregunta, divertida: "¿Para qué quieres mi número telefónico, pequeño?". Responde el crío: 

"Pa' venderlo". En el bar un solitario bebedor apuraba en silencio su tequila. El cantinero le preguntó, compadecido: 

"¿Le sucede algo, amigo?". Respondió el otro, sombrío: "Me casé hace unos días. La noche de bodas, llevado por 

la costumbre, después del primer acto de amor saqué mil pesos de la cartera y se los di a mi esposa. Y eso no es 

nada. Ella me dijo: 'Echa otros 100 pesos para el taxi, guapo'". Un tipo llegó al café con la cabeza vendada. "Me 

pegó el Petiso" -declaró. Los amigos se asombraron. Le dijeron: "El Petiso es chaparro y delgaducho. Debe haber 

tenido algo en la mano para golpearte así". "Tenía una pala" -dijo el tipo. "Y tú -preguntó otro- ¿no tenías algo en 

la mano?". "Sí respondió el herido-. Tenía una bubis de la esposa del Petiso. Pero eso no sirve de mucho en una 

pelea". Don Porfirio Díaz hablaba con sus ministros acerca de la expresión "Gracia y Justicia" y los instruía: "La 

Gracia para nuestros amigos; la Justicia para quienes no lo son". Todo indica que a Santiago Nieto el régimen le 

aplicó a su modo la Justicia. Si el extitular de la FEPADE hubiera sido un incondicional del Presidente y sus amigos 

se le habría favorecido con la Gracia por enormes que hubiesen sido sus yerros o ilegalidades. La percepción que 

la ciudadanía tiene es que el Gobierno se deshace de quienes no le son adictos, y de cara a la elección presidencial 

del próximo año pone en los cargos de fiscalización a gente de su confianza, aunque eso suscite desde ahora la 

suspicacia de los electores y su irritación ante la creciente prepotencia que muestra el prigobierno a fin de 

mantenerse en el poder. Así las cosas, el régimen ha hecho que el despedido por la PGR aparezca como víctima, y 
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una vez más lleva agua a los molinos de la Oposición, especialmente al de López Obrador, experto en aprovechar 

los errores de sus adversarios. Trastabillando se acerca la administración al final del sexenio. Deja a los que debería 

quitar y quita a los que debería dejar. Séame permitido emplear una frase casi inédita, y pronunciar con tono 

cavernoso un oscuro vaticinio como los que hacía Casandra: "En su salud lo hallará". Don Chinguetas, marido 

casquivano, llegó a su casa en horas de la madrugada. Doña Macalota, su mujer, lo observó con ojos aquilinos 

mientras se desvestía. Buscaba algún indicio de que su cachondo esposo había estado en un evento húmedo de los 

que acostumbraba. Efectivamente: el bellaco, en su prisa por regresar a casa, había olvidado ponerse la ropa interior 

después de su aventura de esa noche. Doña Macalota le preguntó, furiosa: "¿Y la camiseta y el calzón?". "¡Caramba! 

-exclamó con simulado asombro don Chinguetas después de revisarse-. ¡Los ladrones del Metro se vuelven cada 

día más hábiles!". FIN. 

 

(Catón, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

¿Quién se beneficia con el cese del fiscal? 

Tras la abrupta remoción de Santiago Nieto, como titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos 

Electorales (FEPADE), quedaron en pausa decenas de investigaciones, no solo contra los ex gobernadores del PRI, 

sino también la de los posibles nexos del escándalo de corrupción Odebrecht con temas electorales. De igual forma 

las relacionadas con el mal uso de los programas sociales para los damnificados de los sismos. Nos cuentan que el 

ex fiscal tiene abiertos siete procesos por probable mal uso de los programas sociales para los damnificados en el 

Estado de México, Morelos, Michoacán, Oaxaca, Puebla, Guanajuato y la delegación Coyoacán en la Ciudad de 

México. Las indagatorias, nos dicen, se encuentran en etapa de integración, pues Nieto Castillo pidió a servicios 

periciales de la Procuraduría General de la República revisar los videos aportados por los ciudadanos, denunciantes, 

defensores de los derechos humanos, con el fin de identificar a quienes cometieron los presuntos ilícitos, pero 

también a los funcionarios que pudieran estar detrás de ellos. Y finalmente, la salida de Nieto deja en suspenso  

otra investigación, por lo que tardará tiempo en conocer quiénes lucraron con la tragedia después de los terremotos 

de septiembre pasado. Así que, por lo pronto, los que están de fiesta, pues podrían salir beneficiados, son 

los delincuentes electorales. 

 

Encargado de la PGR, al banquillo 

Y a propósito del caso del fiscal removido, quien tendrá unos días difíciles es el subprocurador en funciones de 

procurador general de la República, Alberto Elías Beltrán. Nos dicen que varios grupos parlamentarios en el S enado 

han acordado que no permitirán que don Alberto pueda eludir un encuentro con ellos para dar una explicación del 

cese del fiscal electoral, Santiago Nieto. Nos aseguran que los grupos de oposición quieren una explicación puntual 

sobre las razones y argumentos de la destitución. Nos cuentan que el coordinador del PRD, Luis Sánchez, dejó en 

claro que ya sea como parte del procedimiento para objetar dicha decisión, que determinarán este lunes, o en una 

comparecencia, el funcionario deberá explicar con lujo de detalle si el cese se dio conforme a derecho, o hubo 

razones políticas para removerlo, sobre todo les inquieta que algo haya tenido que ver la investigación que Nieto 

llevaba en torno al caso de corrupción Odebrecht-Pemex. 

 

El éxodo de AMLO 

El líder nacional de Morena, Andrés Manuel López Obrador, adelantó una política que aplicará en caso de que gane 

la Presidencia, pero que por ahora le podría resultar una propuesta atractiva de campaña. Don Andrés anunció que 

de ganar su partido en 2018 promoverá un éxodo de decenas de miles de trabajadores al servicio del Estado y de 

personal de confianza que labora en el gobierno federal y que se iría a otros estados. Esa, dijo, es una de las 

propuestas del Proyecto Alternativo de Nación que su partido planteará el 20 de noviembre. El objetivo de la 

estrategia es descentralizar el gobierno federal para propiciar el desarrollo en otras regiones y de paso reducir la 

concentración en la Ciudad de México. A raíz del sismo del 19 de septiembre, dijo, la ciudad mostró que es 

vulnerable, así que “aprovecho para irles avisando, a los que vamos nosotros a nombrar, que si van a aceptar el 

encargo tienen que considerar que ya posiblemente no van a vivir en la Ciudad de México”. Una propuesta atractiva 
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en momentos en que muchas personas analizan la posibilidad de mudarse a otro estado ante el temor de un nuevo 

sismo. 

 

Prepara alcalde “chapulinazo” doble 

El fenómeno del esposo gobernante que busca dejar a su pareja en la silla está por repetirse, esta vez en el PRD. 

Nos dicen que algunos perredistas están preocupados pues Evodio Velázquez Aguirre, actual presidente municipal 

de Acapulco, tiene un plan que no necesariamente les convence. Nos aseguran que don Evodio les planteó que 

busca aplicar el clásico “chapulinazo”, pero esta vez doble, para irse de candidato al Senado, por lo cual pediría 

licencia, antes de que concluya su encargo que finaliza en octubre de 2018. El problema surge cuando don Evodio 

les platica que su intención es que la candidata al puerto sea su esposa Perla Edith Martínez Ríos. Con ese 

planteamiento, los perredistas que quieren que don Evodio se reelija ahora que la ley ya lo permite, temen perder 

Acapulco de la mano de la esposa del actual alcalde, pues va a ser muy complicado convencer a la gente de  que es 

buena idea que doña Perla Edith releve a su esposo. 

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

3, 2, 1… ¡Arranca la rebatinga por el Presupuesto 2018! Aunque desde hace semanas los gobernadores van en 

procesión a pedirle el milagrito a San Lázaro, es hoy cuando formalmente inician las discusiones. DE AQUÍ al 15 de 

noviembre, los diputados federales tendrán que decidir cómo se gastarán los gobiernos federal, estatales y 

municipales la friolera de 5 billones 236 mil 375 millones 600 mil pesos. UNA DE las novedades para este año, si es 

que la cumplen, es la intención de la bancada priista, que encabeza César Camacho Quiroz, de desaparecer el 

“Fortalece”, que es el nombre oficial del fondo de los moches. Será interesante ver quiénes guardan el fistol de 

representantes populares y sacan el cobre para exigir que se mantenga esa bolsa. QUIENES saben de números 

dicen que será un verdadero espectáculo ver a los legisladores tratar de cuadrar las cuentas para la reconstrucción 

tras los sismos, el gasto para las campañas y el fin de sexenio. ¡Agárrense! 

COMO QUE a Ricardo Treviño Chapa, el titular de la Administración General de Aduanas, le urge una buena dieta, 

porque se está haciendo de la vista gorda, muy gorda, con la corrupción en la dependencia. HAN PASADO ya dos 

meses desde que el SAT destituyó a Marcoflavio Rigada Soto, Administrador de Apoyo Jurídico de Aduanas, por 

supuestamente recibir sobornos de una red de traficantes de autos ilegales, pero hasta ahora no hay sanción 

administrativa, ni castigo penal, ni nada. SE SUPONÍA que Treviño Chapa había recibido la instrucción de llevar a 

cabo una investigación a fondo sobre la red de corrupción en Aduanas, y que tendría que presentar la debida 

denuncia ante la PGR, cosa que, dicen, no ha sucedido. ALGUNOS de sus colaboradores ven con preocupación esta 

falta de interés de su jefe y no saben si es porque tiene una estrecha amistad con el destituido Rigada, o si es 

porque está muy ocupado moviendo sus influencias para irse a vivir a Bélgica y encabezar la Organización Mundial 

de Aduanas. 

CON ESO de que Jaime Rodríguez busca ser candidato independiente a la Presidencia sin dejar de ser gobernador, 

hay quienes se preguntan cómo se manejará el tema de su seguridad. TODO APUNTA a que tendrá dos grupos de 

escoltas: el que lo cuidará cuando traiga su cachucha de mandatario y el que lo acompañará cuando ande 

recolectando firmas para llegar a Los Pinos. Seguramente ambos equipos tendrán que financiarse con el dinero de 

Nuevo León, y ya se sabe que no hay cosa que le guste más a los regiomontanos que… ¡pagar extra! 

 

 

(Redacción, página 10) 
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